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   Todesangst, ou em português, “medo da morte”, 
deve ser considerado como análogo ao medo de 
separação, situação à qual o ego está reagindo à 
possibilidade real de ser abandonado pelo superego 
protetor – os poderes do destino –, de modo que ele 
não dispõe mais de qualquer salvaguarda contra todos 
os perigos que o cercam (Freud, 1996, p. 129).
O medo da morte passa pelo medo de um 
desconhecido e de um desamparo. Apesar de todas as 
crenças, não temos condições de conhecer nenhuma 
natureza de vida após a morte. Mesmo com as 
crenças, a angústia fundamental vem do fato de 
sermos abandonados, de perdermos nossa identidade 
em uma outra possível vida. Será essa vida de qual 
natureza? E mais, será que a minha identidade 
permanecerá? O medo de desamparo e perda do Eu é 
intenso. Esse sentimento nos acompanha em 
diferentes momentos da vida, em diversos graus. 
Quando vivenciamos lutos, a sensação de abandono, 
de alguma maneira, nos impacta. 

   O paradoxo desse processo é que a angústia é 
justamente o afeto suscitado pelo caminho que 
pode percorrer um sujeito desde seu lugar de 
sujeito, ou seja, faltante em sua essência, em 
direção ao seu encontro com o objeto que o 
completaria. Esse encontro, entendemos, deve ser 
compreendido como uma morte. Não qualquer 
morte, tampouco a primeira morte, mas uma morte 
subjetiva, porque um sujeito só pode existir 
enquanto faltante. Se não é mais faltante e, 
portanto, incapaz de ser desejante, o sujeito está 
morto. Portanto, podemos falar de diversas “boas 
mortes” ao longo da vida. O que é a fantasia senão 
aquilo de que duvidamos um pouco, ein Wunsch, 
um anseio, e até, como todos os anseios? Nela, o 
Outro se desvanece, desfalece diante do objeto que 
sou (Lacan, 2005, p. 59).
  O superego estará inseparavelmente ligado à 
pulsão de morte: o sentimento inconsciente de 
culpa e a busca de punição, que são manifestações 

da tensão entre o ego e o superego, representarão a 
parte da força da pulsão de morte que está 
psiquicamente ligada pelo superego e que assim se 
torna reconhecível (Freud, 1996, 242). 
Morrer é uma afirmação que se oferece ao viver: 
“Ante o perigo da morte, o 'estar-em-vida aparece 
então como uma situação total que tem a 
simplicidade, senão de um ato que eu efetuo, pelo 
menos de um estado que é o próprio estado de viver 
corporalmente” (Ricoeur, 2007, p. 161). 
  Não há nada mais no pensamento da morte do que 
uma necessidade biológica de caráter estritamente 
empírico, não fundado nos pressentimentos da 
existência, mas totalmente motivado pela 
experiência externa. O mundo não está presente na 
morte, ainda mais o “nosso mundo”: nossa vida 
cotidiana, nossos sentimentos, conhecimentos, 
nossos próximos. É possível, dessa forma, ter uma 
ideia de imortalidade pela sexualidade, que garante 
a permanência da espécie. No entanto, é a vida em 

sociedade que ensina o valor do indivíduo e o 
sentido da morte individual. A mesma sociedade 
continua como sistema de lugares vazios, não se 
pode nem mesmo dizer que o espetáculo social da 
morte seja suficiente para aproximar de nós essa 
necessidade da morte que paira como uma 
abs t ração  e  permanece  sem força  para 
proporcionar uma certeza fundante de nossa 
presença no mundo.

 DENTZRENE 99184-9384
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  Nada fora da anormalidade maluca do cotidiano. E vai 
doer nada, acordar num sábado a cada seis meses, para 
fazer exames de rotina. Desperto assustada. Relógio não 
despertou, mas cônjuge me acorda. Dou um pulo da cama, 
e em poucos minutos, estou pronta. Nenhuma fila ou 
congestionamento de carros nas ruas, mas um punhado de 
copos e lixos infestando a praça mais tradicional da cidade. 
Quanta lambança! Quantas pessoas emporcalharam o 
cenário urbano! Que se danem o patrimônio e o ambiente 
pela manhã! Também pudera, esses seres devem ter 
deixado copos de plástico caírem de suas “mãos 
quebradas, velhas e furadas”, para conseguirem dividir 
atenção com colegas, celular, bebida, cigarro, música, 
carros… Tem razão de não prestarem atenção em seus 
gestos escalafobéticos ao jogarem lixo nos passeios e 
jardins das praças! 
  Talvez precisem fazer exames de sangue, para 
conseguirem diagnosticar suposta falta de firmeza nas 
mãos; e trabalhos voluntários de apanhar copos e lixos de 
praças, para tomarem consciência. Uma câmera revelaria 
os infratores, que seriam convocados para realização 
dessas atividades. Penso nestas eficientes campanhas 
educativas que viriam a calhar, até chegar à porta do 
laboratório. Do carro, vejo o interior. Comemoro: uma 
pessoa! Entro vagarosamente. A atendente me chama, de 
chofre. Tiro os documentos da bolsa. Ouço uma criança 
chorando alto. Paro de falar. 
  Eu e a atendente procuramos o autor daquela lamúria 
disparatada. Menino de cinco anos, magrinho, mas com 
força descomunal no pulmão para libertar o berreiro. Vai 
entrar na agulha e está em pânico, o pobrezinho. Que 
potência para o choro! Voltei à atendente para finalização 
protocolar. Sentei-me. A criança parou de chorar, enquanto 
sua mãe foi chamada. Conversei com o menino sentado ao 
meu lado. “Não vai doer, tá? É só uma picadinha. Vou 
antes de você. A agulha vai estar macia, quando chegar a 
sua vez! A moça que faz o exame é muito boazinha!” 
“Jura, mesmo?” Disse limpando os olhinhos. “Claro que 
sim! Daqui a um pouquinho, a moça vai me chamar. Se eu 
chorar, e você escutar, é porque doeu um pouquinho, mas 
se não escutar nenhum choro é porque não doeu nada! Tá 
vendo o moço que acabou de sair? Ele não chorou! Não 
dói, meu amigo! A mãe me agradeceu, quanto fui chamada 
pela nova técnica de laboratório. Gorda, alta, peito largo. 
Metia medo. 

  A criança perguntou se ela era a moça boazinha. A mãe 
confirmou. Eu tive dúvida. Fui para a sala de coleta, 
começando a ficar temerosa, não pela agulha, mas pela 
opulência daquela mulher. O menino ia fazer o maior 
escândalo. Ela começou a cantarolar baixinho, enquanto 
pegava a agulha. Voz doce, meiga e afinada. Perguntou-
me se estava tudo bem; se a posição da cadeira era 
confortável. Nenhuma atendente nunca me disse aquilo. 
Ela perguntou se eu gostava de sarau.
“Sarau? Claro, gosto muito, sou escritora!”
A atendente achou o máximo, e falou que adorava ler os 
poemas de Cecília, e as crônicas de Clarice.
“Hoje é só você aqui?”
“Sim. Sábado é tranquilo.”
“E quando chegar a hora daquela criança? O que fazer?”
“Vou colocar nariz, chapéu e peruca de palhaço. Agulha 
de criança é bem menor. Depois que o menino estiver 
calmo, a gente faz o exame.”
Atendente meiga, nada combinando com seu corpo de 
porte atlético. Aguardei o menino ser atendido, na sala do 
café ao lado. A atendente fez algumas brincadeiras 
engraçadas, tirando sorriso da criança. O choro se 
transformou num murmúrio quase inaudível, quando a 
agulha tirou sangue do braço, que iria fazer uma viagem 
no frasco de vidro. O menino saiu com um pirulito nas 
mãos, sorrindo para mim. Aquela técnica de laboratório 
grandona tinha a alma delicada feito brisa, que sopra 
vento delicado do mar para a terra. Naquele sábado, fora 
da anormalidade maluca do cotidiano, retornei para casa, 
mais certa de que as aparências, ah, certas aparências, 
enganam feito uma pegadinha!

  Ainda não tive medo do corriqueiro exame de sangue. 
Apesar de a ansiedade pairar em alguns poros do corpo, o 
exame nunca me causou pânico; nem na adolescência; na 
infância, não me recordo. Tento tirar informação de mãe 
que não se lembra, também. Tenho impressão de que 
nunca tive medo de uma picada de agulha. A espetada leve 
e veloz não dói, e não dói mesmo! Doído é aguardar o 
chamado com a senha na mão, por aquele aparelho que 
apita em seu ouvido, enjoativamente. Mais aborrecedor 
focar atenção na tela que exibe senhas em ordem crescente. 
  Quando o laboratório tem TV, um olho e ouvido no 
programa, outro olho e ouvido na tela das senhas. Caso a 

pessoa seja habilidosa em desviar a atenção de uma 
coisa para outra, um olho na tela, outro na TV e outro (já 
é o terceiro, que não existe!) no celular. Meus sentidos 
não têm tamanha habilidade para fazerem tanta 
estripulia e malabarismo. Ainda mais de manhã, quando 
o metabolismo está mais lento. Para não observar 
excesso de ouvidos e olhos de pessoas habilidosas em 
dividir foco na TV, na tela e no celular, melhor opção é ir 
ao laboratório no sábado. Quem gosta de levantar-se 
cedo nesse dia? Quem trabalha de segunda a sexta, 
costuma acordar mais tarde no sábado. De modo que 
encontrarei poucas pessoas na fila. Fluxo lento. 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS 
e da FUPAC-Mariana Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université 

de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

firme, com expansão de 1,1% em julho nas 
vendas, enquanto prossegue a retomada de 
atividades prejudicadas pela pandemia. Tal 
dinamismo compensa a queda das vendas no 
varejo, que caíram em julho pela terceira vez 
seguida.
  Na indústria, os números têm sido modestos, 
mas favoráveis.  O mesmo vale para a 
agropecuária, mas neste caso os prognósticos são 
de boas novas para a próxima safra. Com preços 
em escalada, de todo modo, a renda do 
agronegócio vem batendo recordes.
  A retomada recente se observa na criação de 
empregos, que reduziu a taxa de desocupação 
para 9,1% no trimestre encerrado em julho, a 
menor desde 2014. Embora o rendimento médio 
ajustado pela inflação ainda esteja próximo do 

piso da série histórica, a massa salarial cresceu 
6,1% ante o mesmo período do ano passado.
  Ao que parece, o crescimento do PIB deve se 
aproximar de 3% neste ano. Ao mesmo tempo, a 
inflação recua, em razão principalmente dos 
cortes nos impostos sobre combustíveis. As 
projeções para o IPCA deste ano se reduziram de 
quase 9%, em julho, para 6,4%. Note-se, porém, 
que setores como os serviços ainda estão 
pressionados. Essa é uma realidade dos 
municípios e estados.
  Ademais, as boas notícias motivaram o ministro 
da Economia, Paulo Guedes, a entrar mais 
diretamente na campanha pela reeleição de Jair 
Bolsonaro (PL), o que decerto não favorece a 
credibilidade da gestão.
O ânimo de Guedes pode se revelar prematuro. 

Para 2023, a expectativa é de desaceleração da 
atividade para apenas 0,5%, segundo as 
estimativas mais recentes e de acordo com 
especialistas do segmento econômico.
  Para tanto, as causas seriam a perspectiva de 
uma recessão global, os efeitos crescentes da 
política monetária restritiva no próximo ano, o 
esgotamento dos impactos da reabertura nos 
serviços e alguma contenção de gastos públicos, 
como costuma ocorrer no início de um novo ciclo 
presidencial.
  Portanto, entre esses fatores, apenas os juros 
altos são uma certeza. No que está sob controle do 
governo, o cenário dependerá especialmente da 
difícil definição do Orçamento de 2023 e das 
regras fiscais que valerão para os próximos anos. 

   Estamos enfrentando tempos incertos e em 
meio às várias tempestades globais, que incluem 
guerra, escassez de matérias-primas e risco de 
recessão, a economia brasileira consegue respirar. 
Com atividade em alta, queda do desemprego e 
incipiente acomodação da inflação, os resultados 
deste ano são verdadeiramente positivos.
  Depois da alta de 1,2% do Produto Interno Bruto 
no segundo trimestre, os indicadores preliminares 
de julho e agosto sugerem continuidade. O índice 
do Banco Central que consolida o desempenho de 
indústria, serviços e agropecuária, subiu 1,2% em 
julho, um bom começo para o terceiro trimestre 
como aponta os dados apresentados pelo IBGE.
Contudo, a demanda nos serviços permanece 

ANGÚSTIA DE MORTE

GRÁFICO FAVORÁVEL APONTA CRESCIMENTO DA 
ECONOMIA, MAS 2023 PODE SER INCERTO

Emprego e atividades apresentam melhora, municípios podem enfrentar diculdades em 2023.

AS APARÊNCIAS ENGANAM!
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contou com a presença de representantes das 
cidades mineiras que mantém a tradição do culto 
ao Bom Jesus de Matosinhos.
  Compuseram a mesa de abertura do Congresso os 
prefeitos de Ouro Preto, Ângelo Oswaldo; de 
Itapecerica e presidente Associação das Cidades 
Históricas de Minas Gerais, Wirley Reis; de 
Congonhas, Cláudio Souza; além do vereador de 
cultura da Câmara Municipal de Matosinhos, 
Portugal, Fernando Rocha, e da representante da 
Secretaria de Estado de Cultural e Turismo de 
Minas Gerais e diretora da Escola de Arte Rodrigo 
Melo Franco de Andrade, Gabriela Rangel.
  Em suas falas iniciais, todos abordaram a 
importância da devoção irmanada entre os dois 
países e as cidades que mantém viva a tradição de 
devoção ao Bom Jesus de Matosinhos, nascida na 
cidade portuária do norte de Portugal. Essa 

devoção tem origens antiquíssimas. Segundo uma 
lenda, ela nasceu quando uma imagem de Jesus 
crucificado foi encontrada em uma praia de 
Matosinhos, em Portugal, no ano de 124.
  A abertura do Congresso contou com palestras de 
especialistas nacionais e internacionais sobre a 
história do culto e sua devoção espalhada pelo 
mundo.
  Finalizando as palestras, o historiador português 
Joel Cleto fez uma explanação geral sobre a cidade 
de Matosinhos e o culto ao Bom Jesus, espalhado 
hoje por todo o mundo. Ao fim da abertura do 
evento, o vereador de cultura da Câmara 
Municipal de Matosinhos, Portugal, Fernando 
Rocha, entregou aos prefeitos das cidades de Ouro 
Preto, Congonhas e Itapecerica uma réplica da 
imagem original do Bom Jesus de Matosinhos, de 
Portugal, feita em escala.
A programação do Congresso seguiu com a 
abertura da exposição dedicada ao Culto do Bom 
Jesus de Matosinhos, com imagens da devoção nas 
cidades mineiras, fotos das igrejas, do Bom Jesus, 
além de cartazes das festas e jubileus realizados ao 
longo dos séculos. A exposição está montada na 
Casa de Gonzaga, centro histórico de Ouro Preto, 
aberta ao público, com entrada franca.
  Na quarta-feira, a programação do Seminário 
visitará o Santuário do Bom Jesus de Matosinhos 
em Congonhas - Patrimônio Cultural da 
Humanidade - no dia consagrado ao Senhor de 
Matosinhos, 14 de setembro, participando da 
tradicional missa na Basílica.
  O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, disse 
que “essa é uma devoção que ultrapassou 
montanhas e mar. E veio para a Minas do ouro, 
quando portugueses vieram povoar o Estado em 
busca de riquezas, formando aqui uma cultura 

bem peculiar, com traços originais portugueses na 
religiosidade, como se vê no culto ao Bom Jesus”.
  O presidente da Associação das Cidades 
Históricas de Minas Gerais, Wirley Reis, ressaltou 
a importância do Congresso, dizendo que “nosso 
encontro se dá por meio da ligação da fé, da 
tradição, de valores que unem pessoas, cidades, 
países e continentes. É exatamente isso que 
estamos fazendo hoje, em Ouro Preto, mantendo 
viva nossa fé, esperança e nossas tradições mais 
verdadeiras”.
  O Congresso é realizado pela Prefeitura de Ouro 
Preto, Câmara Municipal de Matosinhos 
(Portugal), Prefeitura de Congonhas e a 
Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais e vai até o dia 15 de setembro, com eventos 
nas cidades de Ouro Preto e Congonhas.

  Para mais informações, acesse:
 www.ouropreto.mg.gov.br ou acompanhe as redes 
sociais da Prefeitura de Ouro Preto ou o instagran 
da  Assoc iação  das  C idades  Hi s tó r i ca s 
@cidadeshistoricasdeminas.
  Fotos da abertura da solenidade: Os prefeitos de 
Ouro Preto, Ângelo Oswaldo; de Itapecerica e 
presidente Associação das Cidades Históricas de 
Minas Gerais, Wirley Reis; de Congonhas, 
Cláudio Souza; além do vereador de cultura da 
Câmara Municipal de Matosinhos, Portugal, 
Fernando Rocha, e da representante da Secretaria 
de Estado de Cultural e Turismo de Minas Gerais e 
diretora da Escola de Arte Rodrigo Melo Franco de 
Andrade, Gabriela Rangel.
E da Exposição do Culto ao Bom Jesus de 
Matosinhos, na Casa de Gonzaga, centro histórico 
de Ouro Preto, de 13 a 15 de setembro. Entrada 
franca.

  O Congresso Internacional do Culto ao Bom 
Jesus de Matosinhos chega neste ano a sua segunda 
edição, revivendo a tradição religiosa portuguesa 
enraizada em toda Minas Gerais, sendo um dos 
cultos mais antigos de toda a cristandade.
O Culto ao Bom Jesus de Matosinhos é tão 
marcante na tradição mineira que se faz presente 
em 24 cidades, sendo também os maiores jubileus 
do Estado e do Brasil, realizados há mais de dois 
séculos nas cidades de Congonhas e Conceição do 
Mato Dentro.

O evento
  Com a presença de representantes portugueses da 
história de devoção e do culto ao Bom Jesus de 
Matosinhos na Europa, a abertura do Seminário 
aconteceu na tarde desta terça-feira, em Ouro 
Preto, no anexo do Museu da Inconfidência, e 

OURO PRETO RECEBE CONGRESSO INTERNACIONAL DO 
CULTO AO SENHOR BOM JESUS DE MATOSINHOS

Tradição secular portuguesa tem forte presença nas cidades históricas de Minas Gerais.

Foto: Divulgação 



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

22/09/2022 a 29/09/2022        5

@jornalpanetus@jornalpanetus

soluções tecnológicas que criem valor adicional 
e melhorias nos resultados ambientais em 
resíduos de mineração e processamento 
mineral. “O material reforça a necessidade da 
busca de soluções tecnológicas que criem valor 
adicional a partir de resíduos de mineração, de 
rejeitos e estéreis”, destacou.       

Cases     
  O projeto ' 'Utilização de lama para 
pavimentação de estradas vicinais'' consiste na 
u t i l i z a ç ã o  d e  l a m a  d o  p r o c e s s o  d e 
beneficiamento de minério de ferro para 
pavimentação de vias. Após testes em trecho na 
mina da Samarco, uma prova de conceito (PoC) 
foi realizada pela startup EcoMud onde cerca de 
11 mil toneladas de lama foram aplicadas junto 
com um aglomerante inorgânico, em 11 
quilômetros de estradas vicinais do município 
de Mariana (MG). O principal objetivo é 
solucionar problemas como a dispersão de 
poeira em períodos de seca e a formação de 
atoleiros em períodos chuvosos.   
  Já o case ''Utilização de Rejeito Arenoso para 
Fabricação de Geopolímero'' foi desenvolvido 
em parceria com a startup GEECO.  O 
geopolímero fabricado a partir do rejeito 
arenoso foi usado para fabricação de piso em 
peças de 50 x 50m e aplicados numa prova de 
conceito (PoC) na área externa de uma casa 
construída, no Laboratório de Geotecnologias e 
Geomateriais (LGG) da Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG), localizado na 
Fazenda Modelo em Pedro Leopoldo. 
  A outra iniciativa é o projeto “Aproveitamento 
de Resíduos de Papel para Realização de 
Hidrossemeadura”. A proposta prevê o 
recolhimento de resíduos de papeis gerados nas 
áreas administrativas e sua aplicação na 
hidrossemeadura, substituindo componentes 
como o mega mulch e a cola orgânica. O que 
antes gerava gastos para destinação de forma 
adequada, se tornou matéria-prima no ciclo 
produtivo, reduzindo custos das atividades de 
revegetação.  
“Para nós é gratificante compartilhar esses 
cases como exemplos de práticas sustentáveis 
para o setor. São iniciativas que vão ao 
encontro do nosso propósito de fazer uma 

mineração mais sustentável e segura”, 
ressaltou Marcos Gomes.    

Disposição de Rejeitos  
  A Samarco também esteve presente no painel 
de Tecnologias de Disposição de Rejeitos – 
Empilhamento de Rejeitos Desaguados, na 

quarta-feira (14/09). O engenheiro especialista, 
Wanderson Silvério Silva, participou das 
discussões juntamente com consultores e 
representantes do setor.  
  Wanderson destacou que foram apresentadas 
práticas e técnicas para os estudos, projetos, 
operação e controles da disposição de rejeitos 
desaguados em pilhas, além de recomendações 
sobre a segurança das estruturas.  “Foi uma 
oportunidade para apresentar a experiência da 
Samarco com a operação e controle da 
disposição de rejeitos filtrados na PDER 
Alegria Sul. Desde a retomada, estamos 
operando, de forma pioneira, uma pilha de 
disposição de rejeitos filtrados, tornando-se 
esta, uma tendência na mineração brasileira, 
como alternativa à utilização de barragens. O 
painel também foi importante para apresentar 
as boas práticas da empresa, reafirmando o 
compromisso de fazer uma mineração 
diferente, compartilhando valor com a 
sociedade”, afirmou. 

    A Samarco participou, entre os dias 12 e 15 de 
setembro, da Exposibram 2022, realizada pelo 
Instituto Brasileiro de Mineração (Ibram), em 
Belo Horizonte. Durante a feira, foram 
discutidos o futuro da mineração e as ações de 
sustentabilidade desenvolvidas pelo setor 
mineral.   
  O diretor de Projetos e Sustentabilidade, 
Reuber Koury, participou das discussões acerca 
da agenda ESG e da apresentação do balanço 
das ações realizadas pelo setor para avançar nas 
metas estabelecidas a serem alcançadas até 
2030, durante o Talk Show: ESG Mineração do 
Brasil, na terça-feira (13/09). Reuber destacou 
as ações do Grupo de Saúde e Segurança 
Ocupacional, coordenado pela Samarco, e 
explicou que o trabalho foi implementado no 
âmbito do pilar Segurança e Inovação da ESG. 
Ente os compromissos firmados pelo grupo está 
a implementação de instrumentos que reforcem 
a segurança dos empregados (as) e das 
operações.    
  "É fundamental disseminar a Cultura de 
Sustentabilidade nas organizações, iniciando 
pela conscientização dos (as) empregados (as) 
e contratados (as) sobre a importância dos 
temas relacionados ao meio ambiente e à 
inovação. Já externamente, um fator necessário 
é o envolvimento das comunidades anfitriãs", 
destacou o diretor. 
  Reuber também falou sobre um dos principais 
desafios enfrentados hoje pelo setor de 
mineração: a disposição de rejeitos. “Na 
Samarco, retomamos as nossas operações sem 
utilização de barragens - a porção arenosa do 
rejeito, que corresponde a 80%, é filtrada e 
empilhada à seco, enquanto a parte restante é 
disposta de forma segura em uma cava. 
Implementamos inovações que pudessem 
fortalecer ainda mais nosso compromisso com 
a sustentabilidade”, pontuou.    

Inovação no setor     
  A Samarco apresentou três cases para o e-book 
“Práticas em Circularidade no Setor Mineral”, 
lançado pelo Ibram durante o evento, na quinta-
feira (15/09), sendo dois de aproveitamento de 
rejeitos e um de resíduo. Os engenheiros 
Alessandra Prata e Igor Batista Brinate 
apresentaram os projetos inovadores: 
Utilização de Lama para Pavimentação de 
Estradas Vicinais; Utilização de Rejeito 
Arenoso para Fabricação de Geopolímero; 
Aproveitamento de resíduos de Papel para 
Realização de Hidrossemeadura. No total, 11 
empresas do setor participam do material.   
Acesse o e-book aqui.    
  O engenheiro especialista da Samarco e 
membro do Grupo de Trabalho de Resíduos do 
Ibram, Marcos Gomes Vieira, explicou que 
além de ampliar o conhecimento sobre a 
indústria de mineração, o e-book visa promover 
avaliações sobre a contribuição do setor para a 
economia circular, incentivando a busca por 

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

SAMARCO PARTICIPA DA EXPOSIBRAM E DISCUTE 
SUSTENTABILIDADE E INOVAÇÃO 

A empresa destacou ações sustentáveis realizadas e apresentou cases no e-book Práticas em Circularidade no setor mineral.
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ORQUESTRA DE CHORO DA UFMG SE APRESENTA 
EM MARIANA 

Projeto realizado pelo INSTITUTO CULTURAL VALE apresenta, também, o Coral Canto de Amor, e cortejos com as bandas Sociedade Musical 16 de Julho 
e Sociedade Musical São Caetano.

Horizonte, a cidade guarda em seus calçamentos e 
edificações séculos de história.
  Em seguida, quem assume o comando da noite, na 
realização de mais uma etapa do projeto cultural 
“Seresta & Serenata – Popular e Imperial”, realizando 
o primeiro show, é o Coral Canto de Amor, grupo de 
seresta mineiro que atua há mais de 20 anos no 
estado, com o propósito de valorizar a memória e 
retratar a identidade musical brasileira. Composições 
clássicas e populares fazem parte do repertório que 
leva para os palcos sucessos de Pixinguinha, Noel 
Rosa, Roberto Carlos, Tom Jobim, Almir Sater, entre 
outros.
  Na sequência, teremos a apresentação da já 
consagrada Orquestra de Choro da UFMG. Com uma 
formação portentosa, com 25 músicos, composta por 
alunos do bacharelado, licenciatura, música popular e 

musicoterapia da Escola de Música da Universidade 
Federal de Minas Gerais, a orquestra tem como pilar a 
interpretação musical do choro. Na apresentação, 
toda atmosfera descontraída e leve que o gênero 
proporciona, sob a batuta do maestro Prof. Marcos 
Flávio.
   O projeto é viabilizado com recursos oriundos da 
Lei Federal de Incentivo à Cultura, com patrocínio do 
INSTITUTO CULTURAL VALE, apoio cultural da 
Prefeitura Municipal de Mariana, Instituto Roque 
Camêllo e Clube do Choro de Belo Horizonte. 
Realização Idear Produção, Secretaria Especial da 
Cultura, Ministério do Turismo.

Saiba mais sobre os grupos participantes

- Orquestra de Choro da UFMG
A Orquestra de Choro da UFMG nasceu da disciplina 
Práticas Interpretativas do Choro, disciplina realizada 
na Faculdade de Música da Universidade, desde 
2005. A formação se baseia em arranjos escritos por 
Pixinguinha durante a sua passagem como 
orquestrador para grupos de rádios, pequenas 
orquestras de dança e Carnaval. Músicos convidados, 
alunos de composição e regência também assinam 
arranjos que fazem parte do repertório interpretado, 
atualmente, por alunos do bacharelado em 
instrumento, licenciatura, música popular e 
musicoterapia da Escola de Música da UFMG. 

- Coral Canto de Amor
Canto de Amor é um grupo de seresta mineiro, 
sediado em Belo Horizonte, que atua há mais de 20 
anos em Minas Gerais, com experiência baseada em 
canto-coral. Num estilo exemplar, integra-se a área 
musical com clássicas e populares composições, 

mesclando sons e compositores brasileiros. No 
repertório, encontra-se a presença da musicalidade de 
compositores e intérpretes, alguns deles ausentes dos 
cenários do meio artístico, porém, presentes através 
da continuidade de suas obras.

- Sociedade Musical 16 de Julho
A Sociedade Musical 16 de Julho foi fundada no dia 
no aniversário da cidade de Mariana, dia dedicado, 
também, a Nossa Senhora do Carmo. Hoje, é a banda 
mais nova da cidade. O principal motivo do seu 
surgimento foi a necessidade de atender as demandas 
festivas do seu bairro sede, Bairro São Sebastião, 
conhecido como Colina. Criou-se, então, uma escola 
de aprendizado musical, que deu frutos e, atualmente, 
formam os músicos – jovens e adolescentes da 
própria comunidade – para participarem da banda. 
Atualmente, a 16 de julho é regida por Washington 
Luiz Gonçalves.

- Sociedade Musical São Caetano
Com fundação em 7 de abril de 1836, a banda de 
música civil monsenhor-hortense é a primeira banda 
da região dos Inconfidentes de que se tem relato, 
sendo, também, a 4ª mais antiga do Brasil e a 3ª do 
Estado. Em seus quase dois séculos de atividade 
ininterrupta, a “Baronesa”, como é carinhosamente 
conhecida a Banda São Caetano, promove ensino 
gradativo e gratuito de música, contribuindo social e 
culturalmente para o toda a região, além de 
abrilhantar festividades e solenidades pelas 
montanhas e vales do Brasil a fora. A Banda São 
Caetano é reconhecida como patrimônio imaterial de 
Minas Gerais, com regência, atualmente, de Djalma 
Silva Pinheiro, e sub-regência de Arjuna Rama 
Moreira.

  O último sábado do mês de setembro, dia 24, vai ser 
embalado por mais uma edição do projeto “Seresta & 
Serenata – Popular e Imperial” em MARIANA, na 
Praça da Sé. Os cortejos das bandas de música, pelas 
ruas históricas da cidade, terão seu início às 19h, com 
destino ao palco montado na Praça da Sé, onde 
também, farão suas apresentações. A partir das 20h, o 
palco será ocupado pelo Coral Canto de Amor e em 
seguida, teremos a apresentação da Orquestra de 
Choro da UFMG.
  Saída de uma banda do Terminal e a outra do 
Colégio Benevides, a Sociedade Musical 16 de Julho 
e a Sociedade Musical São Caetano se revezarão, 
revivendo os antigos cortejos que aconteciam nas 
ruas do município, cuja origem foi um arraial de 
bandeirantes no final do século XVII. Localizado a 
aproximadamente 125 quilômetros de Belo 
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público tão bom e uma organização 
impecável”, disse Christoph.
  Pela categoria feminina, Aline Mariga 
Cavaglieri, que havia vencido o primeiro dia 
de prova, manteve o ritmo e conseguiu 
terminar a competição na primeira colocação 
geral feminina com alguma tranquilidade. 
“Achei o evento sensacional e com um 
percurso incrível. No sábado, foi bem difícil, 
bem desafiador. No domingo, um trajeto mais 
fluido, com muita trilha, mais a minha a cara. 
Fiquei bem feliz com o resultado. Me sinto 
realizada por ter terminado em primeiro 
nessa disputa que é tão intensa e que exige 
tanto da gente”, ressaltou. 
Novo percurso  
  Nesta edição, a novidade ficou por conta do 
percurso escolhido para os dois dias de 
disputa. Esse tema foi um dos assuntos mais 
comentados entre os ciclistas no Iron Biker 
Brasil 2022. No sábado (17/09), os atletas da 
maior prova de mountain bike da América 
Latina relataram um número elevado de 
subidas e algumas delas bastante longas. 

Entre os locais percorridos estão 
as comunidades de Vargem, 
Magalhães  e  Cafezal .  No 
domingo (18/09), os atletas 
p u d e r a m  v e r  d e  p e r t o  o 
r eassen tamento  de  Ben to 
Rodrigues. Além de Bento, os 
ciclistas passaram também por 
Camargos e Bandeirantes, 
desbravando trilhas inovadoras e 
com características que fogem 
àquelas que, normalmente, são 
vistas em provas de ciclismo. 

Fomento a economia
  Desde 2013, Mariana se firmou 
como a capital do mountain bike 
no Brasil .  Desde então,  a 
economia local foi impactada 
positivamente com a realização 
do evento. Um exemplo nítido é 
a ocupação dos hotéis que em 
todos os anos alcançou uma taxa 
de ocupação superior a 90%. 
Ângela Macedo, proprietária do 
hotel Faísca, revela que sempre 
fi c a  a n s i o s a  e  c o m  b o a s 
expectativas quando o assunto é 
Iron Biker Brasil. "Nós tivemos 
100% de ocupação, como ocorre 
em todos os anos. Além disso, 
fi z e m o s  u m a  p re p a r a ç ã o 
específica, alguns dias antes do 
evento, para recebê-los da 
melhor forma possível e ficamos 

ansiosos com a chegada dos 
ciclistas, pois muitos deles já 
fazem parte da família Faísca”, 
afirmou.
  De acordo com Igor Malta, 
proprietário do restaurante 
Fábrica Pub, o Iron Biker Brasil 
é um evento muito importante  
para o município. “A realização 
d a  p ro v a  e m  M a r i a n a  é 
primordial para nós. É um 
evento que contribui muito para 
o aquecimento do comércio. Nós 
temos de contratar uma mão de 
obra extra para atender os 
clientes. Então, a gente abre o 
comércio um pouco mais cedo 
que o normal e passamos o dia 
todo aqui para atender o público 
do evento. É sensacional”, 
contou.

Iron Biker Brasil 2023 já 
começou 

  As inscrições para o Iron Biker 
Brasil 2023 já estão abertas mas, 
por enquanto, somente para os 
inscritos de 2022. A competição 
será realizada entre os dias 15 e 
17 de setembro do ano que vem, 
em Mariana, Minas Gerais, 
quando o evento comemorará 30 
anos de existência. Acesse o site:
 www.ironbiker.com.br.

 .  Os dias 17 e 18 de setembro de 2022 ficarão 
marcados na vida dos dois mil atletas que 
estiveram presentes em mais uma edição do 
Iron Biker Brasil na cidade histórica de 
Mariana (MG). O clima de emoção e 
adrenalina tomou conta dos ciclistas, que 
desbravaram as trilhas da primeira capital de 
Minas Gerais em dois dias de prova.
  Na categoria elite masculina, o suíço, 
Christoph Sauser, e o brasileiro, Halysson 
Ferreira, travaram mais uma batalha 
duríssima. No sábado (17/09), o atleta de 
Patrocínio (MG) terminou um segundo à 
frente. No domingo (18/09), o medalhista 
olímpico levou a melhor, terminando a prova 
com 12 segundos de diferença para o segundo 
colocado. O resultado foi o suficiente para 
garantir a conquista ao campeão mundial 
Christoph Sauser. Após a prova, o suíço 
celebrou a vitória. “Foi incrível! Quando 
estava faltando pouco para o fim, eu ainda 
estava perseguindo o líder, mas consegui 
ultrapassá-lo. E é superlegal vencer essa 
corrida tão incrível no Brasil, com um 

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

IRON BIKER 2022: DISPUTA ACIRRADA NAS MONTANHAS 
DA PRIMEIRA CAPITAL DE MINAS GERAIS  

O medalhista olímpico, suíço, Christoph Sauser, e a atual campeã brasileira de ciclismo de estrada, Aline Mariga Cavaglieri, confirmam 
favoritismo e vencem o Iron Biker Brasil 2022.

Foto: Thiago Barcelos / Divulgação 
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para uso pessoal, iniciada em 2016, foi 
interrompida em 2020, e as comparações serão 
analisadas, no presente informativo, entre os 
anos de 2019 e 2021.
  No Brasil, em 2021, do total de 72,9 milhões de 
domicílios particulares permanentes, em 4,5% 
não havia televisão. Na área urbana 3,8% dos 
domicílios não possuíam televisão, enquanto na 
área rural o percentual era de 9,2%. Houve 
variação negativa na proporção de domicílios 
com televisão. Em 2019 havia 96,2% de 
domicílios com televisão ante 95,5% em 2021. 
Na Região Sudeste, a proporção de domicílios 
sem televisão era de 2,7% em 2021, enquanto 
em Minas Gerais este percentual era de 4,0%.

   A Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua – PNAD Contínua 
contemplou, no quarto trimestre de 2021, o 
tema suplementar Tecnologia da Informação e 
Comunicação - TIC, com foco nos aspectos de 
acesso à Internet e à televisão e posse de 
telefone móvel celular para uso pessoal. Na 
PNAD Contínua, esse tema foi pesquisado pela 
primeira vez no levantamento de 2016. 
  Em 2020, primeiro ano da pandemia de 
COVID-19, não houve investigação sobre esse 
tema devido à alteração da modalidade de 
coleta presencial para coleta por telefone. 
Desta forma, a série histórica sobre acesso à 
Internet e à televisão e posse de telefone celular 

PNAD: ACESSO À INTERNET E À TELEVISÃO E POSSE DE 
TELEFONE MÓVEL PARA USO PESSOAL - 2021

Em 2020, primeiro ano da pandemia de COVID-19, não houve investigação sobre esse tema devido à alteração da modalidade de coleta 
presencial para coleta por telefone.

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

- deputada ou deputado estadual ou distrital 
(cinco dígitos);
- senadora ou senador (três dígitos);
- governadora ou governador (dois dígitos);
- presidente da República (dois dígitos).
Após digitar o número de cada um dos escolhidos 
no teclado e conferir a foto na tela da urna, a 
eleitora ou o eleitor vai precisar confirmar o voto. 
Caso digite algum número errado e a foto não 
corresponda ao escolhido, a pessoa pode apertar 
a tecla Corrige, digitar corretamente o número, 
conferir a foto e confirmar o voto.
Depois de confirmar o voto em alguma candidata 
ou candidato, não existe possibilidade de voltar 
atrás. Isso porque aquele voto já terá sido 
computado pela urna eletrônica.

   A Justiça Eleitoral incentiva a eleitora e o eleitor 
a levar para a cabine de votação a chamada 
colinha eleitoral, com os números de candidatas e 
candidatos escolhidos. O uso da colinha no dia da 
eleição torna mais rápida a digitação dos 
números na urna eletrônica e, assim, contribui 
para reduzir as filas de votação.
O site do TRE-MG oferece um arquivo pronto 
para impressão, na página Eleições 2022. Basta 
fazer o download, imprimir e anotar os números 
das candidatas e candidatos em quem vai votar.

Ordem de votação
Nas Eleições 2022, estão em disputa cinco cargos 
eletivos, que aparecerão na urna nesta ordem:
- deputada ou deputado federal (quatro dígitos);

ELEITOR PODE LEVAR COLINHA COM NÚMEROS DOS 
CANDIDATOS PARA AGILIZAR VOTAÇÃO

Folheto com espaço para preencher a identificação dos candidatos está disponível para impressão no site do TRE.
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais

Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

LULA INTENSIFICA BUSCA POR VOTO ÚTIL E RECEBE 
APOIO DE MEIRELLES E CRISTOVAM NO 1º TURNO

Petista se reúne com políticos que já foram candidatos à Presidência, enquanto Bolsonaro ataca TSE e diz que será reeleito.

apostar na mobilização da militância nas ruas, 
para gerar uma onda decisiva na reta final da 
campanha presidencial.
  Enquanto isso, o presidente Jair Bolsonaro (PL), 
principal adversário de Lula na corrida eleitoral, 
contraria sua desvantagem para o petista nas 
principais pesquisas de intenção de voto, repete 
ataques aos institutos e ao TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) e diz que será reeleito na votação do 
próximo dia 2.
  No último domingo (18/09), tanto em entrevista 
ao SBT como a apoiadores em Londres, 
Bolsonaro voltou a falar que vencerá o pleito em 
primeiro turno e, mais uma vez sem provas, 
atacou o sistema eleitoral. "Se nós não ganharmos 
no primeiro turno, algo de anormal aconteceu 

dentro do TSE", disse.
No último sábado (17/09), durante visita a 
Pernambuco, o presidente afirmou em duas ocasiões 
–em Caruaru e em Garanhuns– que será vencedor em 
primeiro turno.

"Eu digo, se eu tiver menos de 60% dos votos, algo de 
anormal aconteceu no TSE, tendo em vista 
obviamente o 'datapovo', que você mede pela 
quantidade de pessoas que não só vão nos meus 
eventos, bem como nos recepcionam ao longo do 
percurso até chegar ao local do evento", disse 
Bolsonaro ao SBT.
Já o senador Flávio Bolsonaro (PL), filho do 
presidente, disse ao portal Metrópoles que, após o 
TSE aceitar sugestões feitas pelos militares, a 
possibilidade de fraude nas urnas eletrônicas neste ano 
passou a ser "quase zero". "Vamos para as eleições 
com a convicção de que vencerá quem tiver mais 
votos," afirmou.
  No evento dos ex-presidenciáveis com Lula, 
Cristovam disse que o petista é o melhor candidato 
para presidir o Brasil hoje e que é preciso liquidar a 
fatura do pleito no primeiro turno. Ele afirmou ainda 
que seria uma irresponsabilidade deixar a eleição para 
o segundo turno.
 Cristovam foi demitido por telefone por Lula em 
janeiro de 2004, quando ocupava o Ministério da 
Educação.
Cristovam, que estava em Lisboa no dia da 
exoneração, teria dito a interlocutores que se sentia 
"frustraliviado" com a decisão. Lula, por sua vez, teria 
dito que o então senador seria um bom formulador, 
mas um mau gestor.
Meirelles afirmou que participa do encontro "com 
tranquilidade e confiança", porque sabe o "que 
funciona e o que pode funcionar no Brasil". Ele citou 
dados da gestão de Lula, quando atuou como 
presidente do Banco Central, e disse se pautar pelos 
fatos.
"Mostrar quem faz, quem realiza. Essa história de só 
falatório pode impressionar muita gente, mas 
acredito em fatos. Olho e vejo o resultado em seu 
governo e isso nos faz estar aqui", disse.
  Em seu discurso, Lula voltou a dizer que está 
trabalhando para tentar ganhar as eleições ainda no 
primeiro turno. "Cada gesto meu é na perspectiva de 
mostrar à sociedade que quero ganhar", disse.
O ex-presidente também afirmou que se trata de uma 
eleição atípica, porque todos os candidatos, inclusive 
o presidente Jair Bolsonaro, estão n"uma briga mais 
forte contra mim do que contra o próprio presidente." 
E" les não querem que eu ganhe no primeiro turno," 
disse Lula.
  Aos ex-presidenciáveis, o petista afirmou que a 
reunião desta segunda "não é um compromisso com o 
Lula". "O que vocês estão fazendo é assumir um 
compromisso de que este país vai voltar a funcionar 
democraticamente", disse. Ao lado de Meirelles, o ex-
presidente voltou a criticar o teto de gastos, sem citar o 
mecanismo.
Meirelles foi responsável por criar o teto de gastos 
quando era ministro da Fazenda há cinco anos no 
governo Michel Temer (MDB). Ao falar sobre a 
necessidade de investir na educação, o petista afirmou 

que "esse dinheiro não pode ser considerado gasto, 
tem que ser investimento". "É uma disputa que a gente 
tem que fazer com aqueles que acreditam que tudo 
que você investe para o povo é gasto e tudo o que você 
coloca ao empresário é investimento", disse Lula.
Além de Meirelles e Cristovam, estiveram presentes 
nomes como o ex-governador Geraldo Alckmin 
(PSB), vice de   Lula, a ex-ministra Marina Silva 
(Rede), que declarou apoio a Lula na semana passada, 
o líder sem-teto Guilherme Boulos (PSOL), o ex-
prefeito Fernando Haddad (PT), a deputada estadual 
Luciana Genro (PSOL) e João Goulart Filho (PC do 
B).
  Goulart Filho conta ter sido convidado para o 
encontro pelo ex-ministro Aloizio Mercadante no 
sábado (17/09). A equipe de Haddad também foi 
comunicada nessa data.
Organizador do encontro, Mercadante justificou a 
ausência da ex-presidente Dilma Rousseff alegando 
que ali estavam "divergentes" do PT que apoiam Lula 
no primeiro turno. Ele explicou a participação de 
Haddad pelo fato de ter substituído Lula nas eleições 
de 2018.
"A Dilma foi isto, a mensagem era unir os divergentes 
que já disputaram com Lula para derrotar o 
antagônico", disse.
O senador Randolfe Rodrigues (Rede-AP) afirmou 
que a campanha de Lula irá atrás de outras figuras até 
o dia 2 de outubro para compor essa aliança. "Essa 
fotografia está incompleta, ainda tem pessoas que 
vamos procurar. Essa foto é ampla e sintetiza o 
momento", disse.
Mercadante afirmou também que "a porta continua 
aberta para todos que quiserem vir."
Ex-presidenciáveis que integram partidos da aliança 
em torno de Lula Heloísa Helena (Rede) e Eduardo 
Jorge (PV) não compareceram. A ex-senadora já 
declarou seu apoio neste ano ao pedetista Ciro Gomes.
Já Eduardo Jorge é eleitor declarado de Simone Tebet 
(MDB) e já se manifestou publicamente contra a 
participação de seu partido na federação que reúne 
também PT e PC do B. Ele diz não ter sido procurado 
para participar do encontro.
["O comando da campanha de Lula] não procurou. 
Nem eu procuro eles. A última vez que eu e o Lula nos 
falamos foi no século passado", disse Eduardo Jorge.
Haddad disse que a reunião serve para c"elebrar as 
diversidades e nossas diferenças." P" orque o que existe 
no lado oposto é o autoritarismo que quer anular as 
nossas diferenças."
Alckmin afirmou que os presentes no encontro tinham 
projetos diferentes para o Brasil em suas candidaturas, 
mas que sempre tiveram em comum "a pedra basilar 
que é o respeito à democracia e ao povo brasileiro".
"É momento de grande alegria reencontrar aqui 
lideranças com espírito público que pensam de forma 
diferente,  em muitos  setores,  mas  estão 
comprometidas com a democracia brasileira", disse 
Alckmin.
Antes do encontro, Boulos afirmou à imprensa que, 
apesar de suas divergências com nomes como 
Meirelles e Alckmin, o que permite esse encontro é 
que a eleição de Lula "é a forma de preservar a 
democracia brasileira diante de um fascista no 
governo".

  O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
se reuniu na manhã desta segunda-feira (19) com 
políticos que já foram candidatos à Presidência 
em outras eleições, entre eles o ex-ministro da 
Fazenda e ex-secretário da Fazenda do Estado de 
São Paulo Henrique Meirelles (União Brasil) e o 
ex-senador Cristovam Buarque (Cidadania).
  O encontro é mais um movimento da campanha 
do ex-presidente em busca da vitória no primeiro 
turno. Meirelles foi presidente do Banco Central e 
Cristovam comandou o Ministério da Educação 
no governo Lula —Cristovam foi demitido pelo 
petista por telefone ainda no início do primeiro 
mandato.
  A equipe do ex-presidente prepara uma ofensiva 
pelo voto útil e contra a abstenção, além de 

O que é diagnóstico 
pedagógico?

Um dos principais papéis do 
(a) psicopedagogo (a) é 

investigar qual é a forma
mais adequada de 

aprendizagem de cada 
indivíduo. Seu primordial 

papel é elaborar hipóteses 
diagnósticas e/ou identificar 
possíveis riscos no processo 

de aprendizagem, e conduzir 
intervenções assertivas. Por 
meio de instrumentos que 
auxiliam o profissional a 

identificar prejuízos e/ou 
déficits referentes ao 

processo de aprendizagem 
como: Fala, leitura, escrita, 

atenção, e outros. A 
identificação por meio de 
testes psicopedagógicos 

permite que o profissional 
identifique um obstáculo, 

uma barreira, que pode ter 
origem tanto cultural quanto 

cognitiva ou até mesmo 
emocional/metodológica.
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POÇO
O medo se instaura e a paralisia aora;
Que nunca deixem de enxergar os olhos
Com auxílio precioso da razão e da lógica
O nó camuado que desfaz o laço da 
forca
E o ponto mais cego no truque da ótica.

Como se fosse em qualquer lugar

Os frutos maduros não colhidos caem
E suas sementes germinam tão logo
Quanto a matéria que decomposta se 
esvai
E renascem num ciclo que nunca cessa
Neste solo tão podre, testemunha dos ais.

Por Júnio Liberato

A maturidade é uma "boa velhinha"
Que desce as chaminés dos desencontros
E bate seu ponto em areias movediças,
E traz nas costas o legado da dúvida
Fazendo daquilo que antes prioridade
Nada mais além de uma banal recusa.

Quando o fruto da dor não amadurece

demonstram o compromisso em realizar tantos sonhos 
e atender as necessidades da população. 

Sobre o programa 

  O Programa é direcionado às famílias que fazem parte 
do Projeto Aluguel Social e tem por objetivo 
transformar a vida de pessoas que vivem em situação de 
risco e vulnerabilidade. Após a avaliação do 

Departamento de Defesa Civil sobre as condições da 
moradia, a reforma é iniciada, proporcionando 
melhores condições de vida e mais dignidade para as 
pessoas contempladas.

   No último dia 29 de agosto, mais um sonho foi 
realizado pelo Programa Reconstruindo Sonhos, desta 
vez no Bairro Santo Antônio (Prainha). Dona Maria 
Beatriz Pio Simão e seus familiares receberam sua casa 
completamente reformada! Um sonho antigo que agora 
se tornou realidade e uma vida mais tranquila e segura 
para a família.  
  A nova moradia conta com dois quartos, um banheiro, 
cozinha, sala e área de lavar e traz o conforto e a 
segurança que Dona Maria e sua família precisavam. 
Luciene, filha de Dona Maria, emocionada fala sobre 
essa realização: “Agora está linda, não tenho nem 
palavras para explicar, está muito bonita”. A família 
agora volta a seu espaço de origem com uma nova 
moradia totalmente estruturada e digna!
  O Programa, que é uma iniciativa da Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania, até agora mudou a vida de três 
famílias com a entrega das casas, sendo duas delas com 
Horta Social e um Painel Solar. Atualmente 13 
moradias estão em processo de reforma, transmitindo 
esperança e garantindo dignidade e qualidade de vida 
para as famílias. 
  Emocionada, Luciene agradeceu a todos os envolvidos 
na realização: “quero agradecer a cada pessoa que me 
ajudou a correr atrás. Muito obrigado! Agradeço a 
todos que me ajudaram a construir o sonho da minha 
mãe”, destacou. A agilidade com a reforma e a entrega 

SOCIAL: RECONSTRUINDO SONHOS ENTREGA CASA NO 
BAIRRO SANTO ANTÔNIO EM MARIANA

Programa muda a vida de mais uma família.

Foto: Evelin Almeida / Divulgação 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353
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Maranata CabelosMaranata Cabelos
Tudo para seus cabelos ficarem bonitos!

Rua Bom Jesus - 93 - Centro - Mariana / Whatssap: 31 9 8449-1207

Trabalhamos com:
 * Fabricação de perucas 

*Próteses
* Telas de tic tac e normais

*Aplicação de tranças
* Mega hair 

* Penteados afros!

Faça-nos uma visita e 
veja a mulher 

incrível que há em você!

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

CÂMARA DE MARIANA REÚNE ELEMENTOS DEVOCIONAIS 
DA CAPELA DE NOSSO SENHOR DOS PASSOS PARA 

VISITAÇÃO DA COMUNIDADE  
A visita pode ser realizada de segunda a sexta-feira de 8h às 18h; e aos sábados, domingos e feriados de 8h às 15h.

imagens de Nosso Senhor dos Passos, São Jorge e 
de Nossa Senhora. Eles estão reunidos em uma 
instalação artística no Centro de Atenção ao Turista 
(CAT), localizado na Rua Direita, n° 91. 
  A visita pode ser realizada de segunda a sexta-feira 
de 8h às 18h; e aos sábados, domingos e feriados de 

8h às 15h. Os itens expostos são oriundos da 
capela anexa ao prédio histórico da Câmara, que 
atualmente está em processo de restauração.
  O servidor de carreira do departamento de 
Patrimônio do legislativo municipal, Francisco 
Lima, ressalta a importância dessa ação. "A partir 
dessas instalações, a comunidade se apropria da 
ideia de pertencimento e a Câmara mostra como 
preservar os seus bens", pontua.
Desde março de 2021, a Câmara conta com uma 
comissão responsável pelo acompanhamento das 
obras de restauração do prédio da Casa de 
Câmara e Cadeia e salvaguarda dos bens móveis. 
Nomeada pela Portaria nº 76, ela é composta 
pelos vereadores Marcelo Macedo (MDB), 
Edson Agostinho (CIDADANIA), Manoel 

Douglas (PV), Fernando Sampaio (PSB) e pelo 
representante dos servidores efetivos, Francisco 
Lima.

A capela
  Segundo pesquisa histórica realizada pelo 
Departamento de Patrimônio da Câmara, a 
Capela de Nosso Senhor dos Passos, também 
conhecida como Capela de São Jorge, foi 
construída em substituição a outra que existia em 
frente a Cadeia Velha. No espaço não há mais uso 
religioso e o local foi tombado pelo IPHAN para 
proteção integral, preservação e difusão do bem 
cultural material. 

Por Larissa Viana

  Como forma de valorização e preservação do 
patrimônio cultural marianense, a Câmara 
Municipal de Mariana disponibilizou as peças da 
Capela de Nosso Senhor dos Passos para visitação 
pública. O acervo é composto por elementos 
devocionais, entre eles, oratórios, genuflexório, e 

Fotos: Raissa Alvarenga / Divulgação 
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
Marcos nos atesta uma reação divina do 
Mestre: “Jesus fitou-o e começou a amá-
lo!”(10,17). Que cena maravilhosa, e às 
vezes incompreendida! 
  Aquele olhar que principiava amar 
aquele estranho, devia tê-lo penetrado o 
fundo da alma. Jesus percebeu que não se 
tratava de arrogância, mas da confissão de 
uma pessoa que se esforçava para ser boa, 
uma vez que desde sua mocidade esse 
homem observava os mandamentos! Mas 
com uma sensibilidade espiritual à toda 
prova Jesus via também o quanto toda a 
sua confiança não estava ainda toda 
voltada para Deus. Sem tirar o olhar 
daquele estranho, e amando-o, disse-lhe: 
“Só te falta uma coisa; vai; o que tens, 
vende-o, dá aos pobres e terás um tesouro 
no céu; depois vem, e segue-me!”  
  Jesus vê o semblante daquele jovem 
mudar. Vê que suas palavras, a exigirem 
dele desprendimento das coisas materiais 

e seguimento no discipulado, provoca-lhe 
tristeza, pois “ele tinha muitos bens!” 
(Marcos10,22). Pelo que o Evangelho nos 
sugere, aquele homem queria ser bom, 
herdar a vida eterna, mas confiando mais 
em seus muitos bens materiais, fazendo o 
que preciso fosse... desde que sua riqueza 
não fosse colocada em xeque!!! Queria 
herdar o céu, mas sem deixar de confiar 
em suas posses. Não sabemos se a tristeza 
daquele homem o levou depois a 
redescobrir o olhar amoroso de Jesus e a 
encontrar neste olhar o único tesouro que 
nos pode verdadeiramente enriquecer ou 
se ele deixou-se vencer pela tristeza e 
resistiu à conversão. A todo instante, o 
Senhor recomeça a nos amar, uma e outra 
vez, mais outra e tantas vezes quantas 
necessárias forem para seduzir-nos com 
seu amor e enfim convencer-nos de que 
n o s s o  m a i o r  t e s o u r o  e s t á  n o 
DESPREENDIMENTO de nós mesmos e 

do que temos.    
  Carregamos este tesouro em vasos de argila (2Cor4,7) e às vezes a 
sedução da garantia do ter, do fazer e do estar no centro nos faz 
desviar nosso olhar do olhar amoroso de Jesus, preferindo os 
tesouros que a traça e o tempo corroem!  O olhar de Deus 
permanece sempre voltado para nós, principiando a cada instante a 
nos amar! Que este olhar, nos vendo como somos e nos amando 
assim, permita-nos trocar a tristeza do muito ter pela alegria de, por 
amor, muito servir!

     Faço-me, sempre, duas perguntas: 
quanto amor cabe no olhar de Jesus? 
Quanto amor cabe em meu próprio olhar 
depois de olhar para Jesus e permitir que 
ele me ame? Segundo os Evangelhos, 
alguém se aproximou de Jesus, pôs-se de 
joelhos e perguntou com reverência o que 
deveria fazer para ganhar a vida eterna. 
Uma pergunta que colocava a vida de 
agora numa relação direta com a 
eternidade. O que devo fazer, perguntava 
aquele estranho para Jesus. 
Mas depois de ouvir do Senhor o que 
deveria  fazer,  na perspect iva da 
obediência aos mandamentos, e depois de 
ter confirmado para o Senhor que a 
fidelidade aos mandamentos, desde sua 
mocidade, era uma constância em seu 
agir, o estranho, em silêncio, ficou na 
companhia do olhar amoroso de Jesus, 
aguardando do Mestre o que deveria fazer 
além do que já fazia! O Evangelho de 

SOB UM OLHAR QUE NOS REDIME 

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

  Lembrando que em época 
de chuva, os moradores da 
r e g i ã o  s o f r e m 
sistematicamente com os 
transtornos causados pela 
lama e enxurrada de água.  
Com empenho e trabalho, 
agora, a população passa a 
c o n t a r  c o m  u m  p o n t o 
protegido para abrigarem-se 
do sol e da chuva. 
  Ações, como está, do 
vereador João Bosco têm 
transformado a vida dos 
moradores dos distritos.

 “Deixo  aqu i  o s  meus 
agradecimentos ao prefeito 
em exercício Ronaldo Bento, 
que atendeu à solicitação. 
Parabenizo  também,  a 
equipe envolvida no trabalho 
realizado na localidade”. 
Destaca João Bosco.

    No último dia 15 de setembro de 2022, o vereador marianense professor João Bosco (PDT), 
esteve na estrada de acesso ao distrito de Cláudio Manoel para acompanhar o trabalho de 
instalação de um ponto de ônibus coberto que atenderá os usuários que moram na região. 

INDICAÇÃO DO VEREADOR JOÃO BOSCO 
É ATENDIDA EM CLÁUDIO MANOEL 

Distrito é contemplado com instalação de ponto de ônibus coberto.
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DESENVOLVIMENTO COM ENVOLVIMENTO FOI A MARCA 
DO PRIMEIRO FEIRÃO MARIANENSE DE AUTOMÓVEIS

Feirão promoveu um dia de muitas negociações e descontração.

  Sua concessionária também ofereceu condições 
especiais de financiamento e serviços, como recurso 
para impulsionar as vendas na ocasião.
  Além das negociações, Natália Nunes, também 
marcou o público presente, com um show que 
aconteceu até o encerramento do evento, levando 
sertanejo, forró e muita música boa para os 
presentes! Além disso, a Praça de Alimentação 
contou com os mais variados tipos de comidas e 
bebidas, indo desde sorvetes, pastéis e o famoso 
tropeiro, além de algodão doce e pipoca que, junto 
do Espaço Kids, garantiram uma experiência muito 
divertida para as crianças no local.
  Maiara Marjory, é autônoma, mora no município e 
prestigiou o evento. Em conversa, ela destacou que: 
“foi um evento diferente e uma tarde gostosa, com 
boas opções de música e alimentação”. 
     A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico, em parceria com 
a ADESIAP e o Banco Sicredi, concretizou, com 
sucesso, a primeira edição de um plano para um 
programa periódico do Feirão Marianense de 
Automóveis. As expectativas são de que o evento 
tenha continuidade e seja mais um braço na 
diversificação econômica em Mariana, além de um 
apoio e oportunidade para o empreendedor local. 

  No último dia 04 de setembro, o Terminal 
Rodoviário recebeu o Primeiro Feirão Marianense 
de Automóveis, evento que contou com nove 
Concessionárias do município, além de Seguradora, 
Espaço Kids, Praça de Alimentação e Show com 
Natália Nunes, em um ambiente descontraído e 
aberto à todos da região.
  Durante o dia, os presentes puderam experienciar a 
estrutura montada no local, voltada para o conforto, 
em todo o período do evento. Em conversa, Silas, 
representando a Américo Motos, relatou que notou 
uma grande movimentação, destacando: “é uma 
boa opção para quem quer comprar uma moto e um 
bom passeio em família também. 

É uma boa visibilidade para a loja, além de ser um 
entretenimento bacana para o pessoal da cidade, 
movimentando a economia e mostrando que a 
cidade está crescendo”, destacou. 
  Já Anderson, representante da Ouro Motos 
Multimarcas e Ouro Car Veículos, também destaca 
o movimento do público no local, traduzindo a 
experiência como muito satisfatória! Em relação ao 
movimento das vendas, ele destacou que: “muita 
gente veio predestinada a comprar um carro ou 
uma moto, sentimos isso aflorar nas pessoas”. 

Foto: Luiz Guilherme Mascarenhas / Divulgação 



22/09/2022 a 29/09/2022        _____________________________________________16

@jornalpanetus@jornalpanetus

nacionais. Os jovens músicos da Academia 
tiveram a oportunidade de vivenciar e tocar 
um espetáculo que certamente irá encantar a 
todos”, completa.
“O Basculho de Chaminé” de Marcos Portugal 
teve sua estreia oficial em 1794, em Veneza, na 
Itália, onde foi apresentada em seu formato 
original sob o título de “Lo Spazzacamino 
Príncipe”. No ano seguinte foi representada 
em Lisboa, com o libreto original de Giuseppe 
Maria Foppa, em versão adaptada para o 
português. Como um título típico da ópera 
buffa do final do século XVIII, trata-se de uma 
comédia de costumes, com os imbróglios 
característicos do gênero, com personagens 
que estabelecem uma clara relação com a 
commedia dell'arte italiana.
  O Barão de Monte Albor desconfia da 
fidelidade de Flora e da lealdade de seus 

criados. Para tirar a prova, o Barão trama com 
Pieroto, o limpador de chaminés, uma troca de 
identidades. Pieroto, por sua vez, se aproveita 
da situação para usufruir das regalias da vida do 
Barão, criando assim inúmeras situações 
cômicas. A direção cênica é assinada por 
Julliano Mendes.
  André Cardoso, coordenador do projeto Sinos, 
destaca: “Mesmo tendo sido originalmente 
composta e estreada na  Itália, ela é uma ópera 
diretamente ligada ao período no qual o 

compositor viveu no Rio de Janeiro, pois um dos 
manuscritos da versão em português criada 
para o Teatro São Carlos de Lisboa pertence ao 
acervo da Biblioteca da Escola de Música da 
UFRJ”, ressalta.
  A ópera “O Basculho de Chaminé”, com a 
Orquestra Ouro Preto pode ser conferida nos 
dias 23, 26 e 27 de setembro, às 19h, dentro da 
programação do 1º Festival de Ópera de Ouro 
Preto. Os ingressos custam R$5 e R$10 e podem 
ser adquiridos pela plataforma Sympla.

  Será realizada nos próximos dias a primeira 
edição do Festival de Ópera de Ouro Preto. Com 
direção artística do maestro Guilherme 
Bernstein e direção geral de Flávia Furtado, a 
mostra, que será realizada na Casa da Ópera, o 
teatro mais antigo do país em funcionamento, 
receberá 3 produções distintas do gênero. O 
público poderá conferir montagens de clássicos 
mundiais, como “A Flauta Mágica”, “O 
Basculho de Chaminé”, “O Caixeiro da 
Taverna” e o “O Pequeno Teatro do Mundo”.
  Criada pelo compositor luso-brasileiro Marcos 
Portugal (1762-1830), com libreto de Giuseppe 
Maria Foppa (1760-1845), a obra “O Basculho 
de Chaminé” é uma comédia em um único ato. A 
ópera reúne os alunos da Academia Orquestra 
Ouro Preto que se apresentam ao lado das 
sopranos Marília Vargas e Ludmilla Thompson, 
do barítono Johnny França e de outros artistas 
convidados especialmente para a ocasião.  
  A ópera é resultado da parceria com o projeto 
Sinos – Sistema Nacional de Orquestras Sociais, 
que reúne a Fundação Nacional de Artes – 
Funarte e a Universidade Federal do Rio de 
Janeiro – UFRJ, por meio de sua Escola de 
Música. Os jovens músicos foram regidos pelo 
coordenador do projeto Sílvio Viegas, que volta 
à Orquestra Ouro Preto como maestro 
convidado para este novo trabalho. Ele foi o 
primeiro regente do grupo, no início dos anos 
2000, ainda como Orquestra Experimental da 
UFOP. A parceria do Sinos com o Instituto Ouro 
Preto viabilizou que os alunos da Academia da 
Orquestra Ouro Preto pudessem abordar a ópera 
a partir de uma obra leve e divertida, 
possibilitando que novos públicos possam se 
conectar com o universo da ópera.
  Para Rodolfo Toffolo, coordenador da 
Academia, executar uma ópera é sempre um 
desafio enorme. “A complexidade envolvida 
nesta montagem torna esse trabalho com nossos 
jovens músicos algo de valor inestimável. 'O 
Basculho de Chaminé' é uma obra desafiadora 
que foi conduzida pelo importante maestro 
Silvio Viegas e interpretada por grandes solistas 

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

ACADEMIA ORQUESTRA OURO PRETO APRESENTA “O 
BASCULHO DE CHAMINÉ” EM FESTIVAL DE ÓPERA

Criada pelo compositor luso-brasileiro Marcos Portugal, a peça cômica será uma das atrações do 1º Festival de Ópera de Ouro Preto.
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encaminhamentos para cirurgia e 
especialidades e inserção de DIU. A Casa 
Rosa é um serviço de porta aberta, às 
mulheres que buscam atendimentos são 
acolhidas pela enfermagem e direcionadas 
à especialidade necessária dentro do 
próprio local. 
  Nayara Rocha destacou a importância da 
saúde da mulher e reforçou a necessidade 
de um projeto como este em chegar em 
todos os municípios de Minas Gerais. 
Nayara, ocupou durante seis anos a 
secretária de governo da cidade de 
Ve s p a s i a n o  e  a  s e c r e t a r i a  d e 
desenvolvimento social em que de fato, 
encontrou sua verdadeira vocação que é 
servir  as  pessoas,  no sentido de 
transformar vidas com políticas públicas 
eficientes. Com um olhar específico no 
que diz respeito a saúde da mulher, 
Nayara, pontua que atuará fortemente para 
que as mulheres tenham dignidade quando 
a temática é saúde. 
  “Lanço minha candidatura para 
deputada estadual com o objetivo claro de 
trabalhar pela nossa região, para 
trabalhar muito pela nossa gente. Ao 
longo desses anos eu me preparei para 
ple i tear  agora,  essa  cadeira  na 
Assembleia  Legis la t iva  e  o  meu 
compromisso é trabalhar muito por Minas 
Gerais. Quero trabalha efetivamente para 
ampliarmos a BR356, quero também 
trabalhar para expansão da hemodiálise 
em nossa região dos Inconfidentes”. 
Destaca Nayara.  

   No dia 18 de agosto, o Centro de 
Referência de Saúde da Mulher celebrou 
um ano de funcionamento em Mariana. Os 
presentes puderam comemorar a trajetória 
do serviço que vem sendo realizado com 
muita aprovação pela população e já 
acumula diversos atendimentos realizados 
com excelência e especializados no 
atendimento exclusivo de mulheres 
residentes no município. 
A iniciativa da Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Saúde, com apoio da 
advogada Nayara Rocha, já soma mais de 
3.350 atendimentos realizados, dentre eles: 
exames ginecológicos, mamografias, 

SAÚDE DA MULHER É 
UMA DAS BANDEIRAS DA 
CANDIDATA A DEPUTADA 

ESTADUAL NAYARA ROCHA 
Através do engajamento do então prefeito Juliano Duarte, Casa Rosa é 

referência em saúde da mulher através da atuação de Nayara Rocha.

GABINETE NA RUA: VEREADOR 
PEDRO SOUSA REALIZA 

ATENDIMENTO NO BAIRRO SANTO 
ANTÔNIO 

População apresentou demandas ao parlamentar para a busca da qualidade de vida no bairro.

“Queremos estar em constante contato com as 
comunidades, e entendemos que desta forma iremos 
aproximar a população das ações na Câmara de Mariana. 
Precisamos estar sempre em contato para receber as 
demandas, conferir os serviços prestados à comunidade, 
melhorar o que for preciso, redefinir prioridades, de 
acordo com as demandas identificadas”, ressalta.
  Já a equipe do vereador pontuou a necessidade em manter 
o contato próximo com as pessoas. Já no primeiro 
“Gabinete na Rua”, eles destacaram o quanto é preciso 
saber de fato o que as pessoas necessitam, o que e onde 
precisa ser melhorado em cada bairro e distrito do 
município de Mariana.

  A equipe do gabinete parlamentar do vereador Pedro 
Sousa (PSB), entende que o diálogo aberto e frequente, 
assim como, a proximidade com as comunidades é que 
determinam o bom trabalho de um legislativo atuante. Para 
trabalhar democraticamente para a coletividade, é preciso 
saber ouvir as demandas locais das comunidades.
  A fim de ampliar esse trabalho, a equipe do vereador 
Pedro, realizou o Gabinete na Rua, que consiste em atender 
as comunidades e bairros do município, onde o vereador e 
sua equipe escutam atentamente as demandas da população 
para poster ior  apresentação na casa de leis  e 
respectivamente em devido encaminhamento.
  O vereador, ressaltou a importância do projeto. 
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 

252 - A - Centro

Telefone: 3557-3405

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

35573733 / 971944913

chocolatecomafeto52

DESENVOLVIMENTO SOCIAL: PROGRAMA DA PREFEITURA 
DE MARIANA CAPACITA 28 MULHERES PARA O MERCADO 

DE TRABALHO 
Programa de Inclusão Produtiva da Mulher capacitou e readequou 28 mulheres nos cursos de Assistente Financeiro e Qualidade no Atendimento ao Cliente.

certificados de conclusão de cursos em parceria com o 
SENAC (Serviço Nacional de Aprendizagem 
Comercial). Desta feita, o Programa de Inclusão 
Produtiva da Mulher capacitou e readequou 28 

mulheres nos cursos de Assistente Financeiro e 
Qualidade no Atendimento ao Cliente. 
  Estiveram presentes na solenidade o prefeito interino 
Ronaldo Bento, o secretário da SEDESC Walber Silva, 
do diretor do SENAC Marco Túlio Pereira, dos 
vereadores Manoel Douglas (PV) e Pedro Souza 
(PSB). 
Em suas palavras o prefeito Ronaldo Bento, salientou a 
grande oportunidade que o curso oferece as mulheres 
chefes de famílias, já que o certificado do SENAC tem 
grande prestígio em nível nacional. “Temos a grata 
satisfação de participar da entrega dos certificados de 
projeto como este, com essa magnitude, e que 
proporciona qualificação profissional das mulheres, o 
sol nasce para todos, basta querer conquistar o seu 
espaço”. Pontuou o prefeito.  
“O principal objetivo é promover a inclusão produtiva 
de mulheres em estado de vulnerabilidade no 
município de Mariana por meio da inserção no 
mercado de trabalho, contribuindo para o resgate da 
dignidade e fortalecendo a autoestima das mulheres 
chefes de famílias”. Destacou o Secretário, Walber 
Silva.

Sobre os cursos
  No curso Qualidade no Atendimento, você aprenderá 
como manter seus clientes e garantir a divulgação do 
seu empreendimento por meio do bom atendimento, 
com exemplos de soluções adotadas por outros 
empreendedores.

O Curso de Qualificação Profissional Assistente 
Financeiro tem por objetivo desenvolver competências 
para executar trabalhos pertinentes à rotina do setor 
financeiro das organizações, realizando a conciliação 
bancária, contas a pagar e receber, organização e 
classificação de documentos, apuração de impostos, 
emissão de guias de recolhimento, conferência de 
notas fiscais e recibos, de acordo com a legislação, 
procedimentos internos, normas técnicas, ambientais, 
de qualidade e de segurança e saúde no trabalho.
Parceria com SENAC
  No mês de abril, a Prefeitura de Mariana assinou o 
contrato junto ao Senac Minas Gerais, no valor de 
R$1.462.835,04, disponibilizando cursos gratuitos 
para os integrantes dos programas ProJovem e 
Inclusão Produtiva. A ação contribui com o aumento de 
possibilidades no mercado de trabalho para os 
membros dos programas. 
O Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial 
(SENAC) com um olhar atento às tendências mundiais 
e no contexto da Revolução 4.0 tem como propósito 
oferecer educação profissional de qualidade, com base 
nas demandas empresariais e sociais, e nas tendências 
do mundo do trabalho, da inovação e dos princípios de 
sustentabilidade. 
Seu portfólio de cursos é desenvolvido com referência 
na necessidade do mercado, considerando pesquisas, 
dados, estudos e contatos diretos com os empresários 
feitos, entre outras formas, com a realização dos 
Comitês Técnicos Setoriais.

   A Prefeitura de Mariana, através da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania (SEDESC) 
promoveu na tarde da última segunda-feira, (19/09), no 
Centro de Convenções de Mariana a entrega dos 

Foto: Roberto Verona / SEDESC
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ALEITAMENTO MATERNO, CASA AZUL E SERVIDORES DO 
SAAE FORAM PAUTAS DISCUTIDAS E APROVADAS EM 

REUNIÃO ORDINÁRIA 
A vereadora reforçou a importância da prática também para doações para o banco de leites maternos futuramente.

laço dourado e será celebrada anualmente. 
  Dando continuidade à reunião, os Projetos nº 
115/2022 e nº 116/2022, ambos de autoria do prefeito 
Ronaldo Alves Bento, também foram aprovados por 
unanimidade. O primeiro trata da denominação oficial 
da unidade especializada de saúde do homem para 
“Centro de Referência de Saúde do Homem Moacir 
Bento Alves - Casa Azul”, em homenagem a Moacir 
Bento Alves, que faleceu aos 78 anos de idade vítima 
de câncer de próstata. O objetivo é que o espaço 
previna a perda de mais vidas para a doença. 
  Quanto ao PL nº 116/2022, ficou instituído o adicional 
de periculosidade aos servidores do SAAE, pelo fato 
de exercerem atividades do setor de eletromecânica 
consideradas perigosas. O vereador Ricardo Miranda 
(REPUBLICANOS) demonstrou apoio à categoria e 
se posicionou a favor do projeto: “Normalmente, estão 
na linha de frente do nosso município, fazendo um 
trabalho árduo. É mais do que justo que tenham esse 
projeto favorável”. O vereador Pedrinho Salete 
concordou e parabenizou o Executivo por encaminhar 
projetos de lei que trazem benefícios à população 
marianense. 
Os três projetos foram encaminhados ao Executivo e já 
são leis em vigor no município.

  Os Projetos de Lei de nº 113, nº 115 e nº 116 foram 
aprovados por unanimidade em uma das Reuniões 
Ordinárias ocorridas na Câmara Municipal de Mariana 
nas últimas semanas. Eles trataram, respectivamente, 
da Semana Municipal de Incentivo ao Aleitamento 
Materno, da denominação do Centro de Referência de 
Saúde do Homem Moacir Bento Alves - Casa Azul e 
do adicional de periculosidade aos servidores do 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto (SAAE).
O Projeto de Lei nº 113/2022, de autoria da vereadora 
Sônia Azzi (DEM) e do vereador Pedro Ulisses 
“Pedrinho Salete” (CIDADANIA), tem como objetivo 
instituir no calendário oficial de eventos da cidade a 
Semana Municipal de Incentivo ao Aleitamento 
Materno, a fim de incentivar a reflexão e o interesse da 
sociedade sobre os benefícios da amamentação, tanto 
para as mães, quanto para as crianças. A vereadora 
reforçou a importância da prática também para 
doações para o banco de leites maternos futuramente, 
ela diz: “Pretendemos municipalizar a semana, para 
depois criarmos um banco de aleitamento materno”, e 
menciona os dados divulgados pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS) de que a amamentação 
reduz em 13% a mortalidade de crianças de até cinco 
anos de idade. A Semana terá como símbolo oficial um 

Foto: William Santos / Divulgação 
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24 DE SETEMBRO - ARENA MARIANA - 22 HRS

Troféu Empresarial 2022
‘’Baile do Nêgo Véio 2"

Open Bar / Open Food
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